



CRÓNICA DE LA CONFERENCIA, «LA CONVULSA SITUACIÓN POLÍTICA DEL MUNDO ACTUAL», impartida por Eduardo del Campo. Camas, 30. Enero. 2026

Ante la asistencia de **unas 50 personas**, se desarrolló la magnífica conferencia, que fue seguida con gran atención.



Eduardo del Campo mostró su vasto conocimiento de la esfera internacional, acreditado por su larga experiencia de corresponsal en numerosos países.

Se sirvió de un **mapa**, en el que veíamos **Europa, África, Asia**, y comenzó por reseñar la peculiar **situación geográfica de España**, que ha sido siempre país de intercambio, al emplazarse en un **cruce de caminos**: fenicios, tartesios, yacimientos del neolítico mayor de Europa, árabes, Estrecho de Gibraltar... un lugar clave en entre Europa y África.



Este fenómeno ha propiciado la **emigración**, un **fenómeno permanente en la historia**, que, lejos de dañar a los países, consigue prosperidad y hace sentirnos miembros de una misma humanidad.

Cada época ha tenido sus problemas, pero en nuestros días nos vemos **expuestos continuamente a lo que sucede** en el mundo, lo que nos lleva a **una alerta permanente** y a creer que estamos muy mal, aunque, comparativamente, **estamos mejor que antes**. Basta recordar las crisis, como la del Muro de Berlín, los cambios en la Unión Soviética, la guerra fría, la guerra civil española...

El **Sahara occidental** es un conflicto olvidado. Es parte de la geoestrategia de EE.UU., de Europa y países norteafricanos. **Marruecos tiene en España más de un millón de marroquíes**. El próspero comercio entre ambos países promueve las buenas relaciones y evita conflictos.

Marruecos y Argelia, mantienen una **rivalidad permanente** por el control del Magreb, apoyados respectivamente por EE.UU. y Rusia. **La autonomía del Sahara** bajo Marruecos lo apoyan EE.UU., la ONU y España, como la solución menos mala.

En un futuro se crearán **instituciones plurinacionales**, semejantes a la UE. Se llegará a la **integración norteafricana y europea**.

Cuando se viaja por mundos alejados de nuestra perspectiva y nos enfrentamos a lo desconocido, se presentan **los fantasmas de la desconfianza**. Pero el trato con las personas derriba prejuicios, aunque la gente intolerable se cierre a los demás.

Se detuvo también en el **drama de los países subsaharianos** —los señaló en el mapa—, **los más pobres del mundo**: Etiopía, Kenia, Tanzania, Uganda, Somalia, Sudán... con cruentas **guerras civiles, dictaduras...** y bajo la intensa influencia de potencias como China, Francia, EE. UU., Rusia.

La primavera árabe en el Norte de África y Oriente Próximo no consiguió lo que pretendía. En **Libia** hay una paz precaria, en **Egipto** se impuso la dictadura militar. En **Siria**, tras 20 años de guerra con al-Asad, parece que surge una nueva perspectiva. Allí, debido a la guerra civil, la **crisis migratoria de 2015** provocó el desplazamiento de **millones de personas**, un millón llegó a Europa, donde destacó la **acción de Merkel**. Respecto a **Trump**, él **hace aflorar los intereses comerciales, económicos y estratégicos de siempre de EE.UU.** Pero lo hace sin negociación, con estrategia de **chantajes y amenazas**. Exige el máximo y luego consigue lo que quiere. Con él, la ONU

está más debilitada, le recorta los fondos, consiguiendo que infinidad de desvalidos mueran de hambre o por falta de vacunas de enfermedades curables.

A este respecto, conviene destacar el **discurso del mandatario canadiense** en el Foro Económico de Davos: «Las potencias medias deben actuar juntas. **Si no estás en la mesa, estás en el menú».**

Ante tal panorama, **la Unión Europea ha acelerado su agenda comercial frente a los aranceles de Trump**. Ha sellado pactos **con la India**: «La madre de todos los acuerdos», **con Mercosur**: Brasil, Argentina, Paraguay Uruguay.

Pese al panorama sombrío en EE.UU., están surgiendo **fuerzas que actúan de contrapesos**, como las protestas contra los agentes de emigración. **Estados como California, Illinois y Nueva York han aprobado leyes contra la acción de estos agentes**. En noviembre, habrá **elecciones en USA** que pueden cambiar las fuerzas en el Congreso.

Se está dando **un endiablado algoritmo que genera dictadores**. Urge defender la **democracia y combatir el desprestigio propiciado por elementos ultras**, que difunden miedos en la población para apuntalar sus ideas antidemócratas. El periodismo libre juega un papel fundamental en estas situaciones peligrosas, así como el **pensamiento crítico de la ciudadanía**. Existen también informaciones fiables que hay que conocer y difundir.

Respecto a Irán, el parlamento europeo ha calificado de terrorista a su guardia revolucionaria. **La posible intervención en Irán de EE.UU. es muy peligrosa**, no es Venezuela. **En Irán dominan los chiitas, y en Arabia, los sunitas**, lo que propicia una rivalidad geopolítica y religiosa en Medio Oriente con su dinámica de intereses.

China es un país urbano, con enormes ciudades pobladas de millones de habitantes, y **se expande**, mediante el comercio, por todo el mundo. En España hay mucha población china y **nuestro país es socio preferente del país asiático**.

Debate.

En USA no hay democracia, y Trump es un delincuente que asesina —afirmó uno de los oyentes—. Mientras el dólar sea moneda de cambio universal, no hay nada que hacer. La deuda de EE.UU. es multimillonaria, situándose por encima de los **36 billones de dólares**. El principal contrapeso de EE.UU. es China.

Putin no tenía necesidad de invadir Ucrania, ya estaban los acuerdos de Minsk,



una vía legal para ejercer influencia sobre Ucrania. Se debe congelar el conflicto, y, **en un futuro, tal vez sea posible el acuerdo amistoso**.

Respecto a **Gaza**, la creación del **resort** por parte de Trump, un terrible disparate. **Marruecos**, debido a sus intercambios comerciales con Israel, **permanece callado con lo que ocurre en Gaza**.

Se percibía un gran interés con lo que se hablaba, que daría para varios encuentros, pero el tiempo tiene la última palabra. Miguel F.V.

F O C O D E
AL SERVICIO DE LA CULTURA
Y EL PENSAMIENTO LIBRE.